

**ANALISIS PENGELOLAAN KAS DANA
BANTUAN OPERASIONAL SEKOLAH (BOS) DI
SDN 3 BONGKANG TAHUN 2018-2022**

SKRIPSI



Oleh :

Fitria Novianti Rezky

NIM : 19 111021 07 002

**PROGRAM STUDI AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS NAHDLATUL ULAMA
KALIMANTAN SELATAN
BANJAR 2023**

HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Fitria Novianti Rezky

Nim : 19 111021 07 002

Program Studi : Akuntansi

Menyatakan bahwa skripsi ini adalah benar-benar hasil karya sendiri, bukan hasil karya orang lain. Semua sumber baik yang berupa kutipan maupun rujukan adalah benar. Apabila di kemudian hari terdapat ketidakbenaran atau penyimpangan dalam pernyataan ini maka saya bersedia menerima sanksi sesuai dengan peraturan perundang-undangan yang berlaku.

Banjar, 31 Mei 2023

Materai
RP. 10.000

Fitria Novianti Rezky

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi dengan judul **“(ANALISIS PENGELOLAAN KAS DANA BANTUAN OPERASIONAL SEKOLAH (BOS) DI SDN 3 BONGKANG TAHUN 2018-2022)”**

Di ajukan oleh :

Nama : Fitria Novianti Rezky

Nim : 19 111021 07 002

Program Studi : Akuntansi

Telah berhasil dipertahankan di hadapan Dewan Penguji dan diterima sebagai syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Akuntansi pada Program Studi Akuntansi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Nahdlatul Ulama Kalimantan Selatan .

Dewan Penguji

Pembimbing Utama : Siti Nur Aisah, S.E., M.A.B.

Pembimbing Pendamping : Setiafitrie Yuniarti, S.H., M.S.AK.

Penguji Utama : Nazarudin, S.E., M.M.

Ditetapkan pada tanggal 31 Mei 2023 di Banjar, Kalimantan Selatan

Mengetahui,
Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Nahdlatul Ulama
Kalimantan Selatan

Nova Abriano, S.E., M.M.

ABSTRAK

Nama : Fitria Novianti Rezky
Program studi : Akuntansi
Judul : Analisis Pengelolaan Kas Dana Bantuan
Operasional Sekolah (BOS) di SDN 3 BONGKANG
Tahun 2018-2022

Skripsi ini membahas pengelolaan dana bantuan operasional sekolah (BOS) di SDN 3 Bongkang. Analisa yang di lakukan adalah bagaimana perencanaan,penyusunan dalam pengelolaan dana BOS dan bagaimana pelaksanaan dan pelaporan di BOS di SDN 3 Bongkang. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif dengan teknik penggumpulan data berupa dokumentasi berupa petunjuk teknis BOS,RKAS SDN 3 Bongkang,dan wawancara dengan kepala sekolah dan bendahara sekolah. Hasil analisis yaitu: 1) pengelolaan dana BOS diawali dengan penyusunan RKAS yang dilaksanakan dengan rapat antara kepala sekolah,bendahara,guru dan komite, 2) pelaksanaan dana BOS sudah memenuhi standar dan sesuai dengan petunjuk teknis BOS 2020, 3) pelaporan dana BOS dibuat setiap tahap dan akhir periode dana BOS untuk dilaporkan ke Tim BOS Dinas Pendidikan Kabupaten dan Dinas pusat di laporkan secara online melalui aplikasi ARKAS dan Laporan.

Kata Kunci : Dana Bantuan Operasional Sekolah,Perencanaan,Penyusunan, pelaksanaan dan pelaporan.

ABSTRACT

Name : Fitria Novianti Rezky

StudyProgram : Accounting

Title : Analysis of Cash Management of the School Operational Assistance Fund (BOS) at SDN 3 BONGKANG Year 2018-2022

This thesis discusses the management of school operational assistance funds (BOS) at SDN 3 Bongkang. The analysis that was carried out was how to plan, organize in the management of BOS funds and how to implement and report on BOS at SDN 3 Bongkang. This study used a qualitative descriptive method with data collection techniques in the form of documentation in the form of BOS technical instructions, RKAS SDN 3 Bongkang, and interviews with school principals and school treasurers. The results of the analysis are: 1) management of BOS funds begins with the preparation of the RKAS which is carried out in meetings between school principals, treasurers, teachers and committees, 2) implementation of BOS funds meets standards and is in accordance with the 2020 BOS technical instructions, 3) reporting of BOS funds is made every the stages and end of the period for BOS funds to be reported to the BOS Team at the District Education Office and the central Office are reported online through the ARKAS and Lapor applications.

Keywords : School Operational Assistance Fund, Planning, Preparation, implementation and reporting.

BAB 1

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang Masalah

Pasal 34 ayat 1 UUD 1945 menjelaskan bahwa setiap warga negara yang berusia 6 tahun dapat mengikuti program wajib belajar. Untuk mendukung hal tersebut, Pemerintah dan Pemerintah Daerah menjamin terselenggaranya wajib belajar pada jenjang pendidikan dasar minimal tanpa memungut biaya sebagaimana dimaksud dalam Pasal 43 ayat 2 adalah untuk mendukung hal tersebut, Pemerintah mengembangkan program berupa Bantuan Operasional Sekolah. Program Bantuan Operasional Sekolah (BOS), yang merupakan salah satu dari empat program utama pemerintah pada tahun 2005.

BOS merupakan program pemerintah pusat untuk menyediakan dana non personalia bagi sekolah yang bersumber dari dana alokasi non khusus. Program Bantuan Operasional Sekolah telah dilaksanakan sejak Juli 2005. Menurut Dirjen Pendidikan Dasar pada petunjuk Teknis BOS 2005, program dana BOS memiliki tujuan umum, yaitu meringankan beban masyarakat terhadap pembiayaan pendidikan dalam kerangka dari 12 tahun.

AE Sjoen (2022:12) Program dana BOS sekolah di tuntut untuk dapat merencanakan, melaksanakan, mengevaluasi dan mempertanggungjawabkan pengelolaan biaya pendidikan secara transparan kepada pemerintah dan juga masyarakat. Pengelolaan dana BOS merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi keberhasilan program dana BOS, karena dengan pengelolaan dana BOS yang baik akan membantu tercapainya tujuan program dana BOS secara efektif dan efisien, serta mensukseskan sekolah yang mengelola dana BOS tersebut. Dalam pengelolaan dana BOS, sekolah harus mengacu dan berpedoman pada petunjuk teknis dana BOS, yang di dalamnya telah di jelaskan bahwa dalam merencanakan penggunaan dana BOS, hal utama yang harus dilakukan adalah menyusun Rencana Kegiatan dan Anggaran Sekolah (RKAS). RKAS merupakan rencana perolehan pembiayaan pendidikan dari berbagai sumber pendapatan dan susunan program kerja tahunan yang terdiri dari jumlah kegiatan rutin dan kegiatan lainnya disertai dengan rincian rencana pembiayaan selama satu tahun anggaran.

AE Sjoen (2022:13) Pengelolaan dana BOS merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi keberhasilan program dana BOS, karena dengan pengelolaan dana BOS yang baik akan membantu tercapainya tujuan program dana BOS secara efektif dan efisien, serta mensukseskan sekolah yang mengelola dana BOS tersebut. Pentingnya pengelolaan dana BOS untuk membantu ketercapaian tujuan pengelolaan kas sekolah dengan efektif dan efisien.

SDN 3 Bongkang Kecamatan Haruai Kabupaten Tabalong merupakan salah satu lembaga pendidikan yang berada di desa yang cukup jauh dari perkotaan. Sekolah ini berdiri sejak tahun 1992. Berdasarkan pengamatan peneliti, sekolah ini memiliki 6 ruang kelas, 1 ruang kantor, 1 ruang inklusi, 5 toilet dan 1 ruang perpustakaan yang harus dikelola dengan baik. Salah satu fungsi manajemen pendidikan adalah merencanakan, menyelenggarakan dan mengawasi seluruh kegiatan satuan. SDN 3 Bongkang, Kecamatan Haruai, Kabupaten Tabalong mulai mendapatkan dana BOS pada tahun 2006 dengan kepala sekolah selaku penanggung jawab dan bendahara sekolah yang bertanggung jawab atas pelaporan keuangan. SDN 3 Bongkang, Kecamatan Haruai, Kabupaten Tabalong memiliki jumlah siswa dalam lima tahun terakhir sebanyak 66 orang (tahun 2018), 76 orang (tahun 2019), 87 orang (tahun 2020), 90 orang (tahun 2021) dan 86 orang (tahun 2022) yang semuanya mendapatkan pendidikan gratis. SDN 3 Bongkang tidak memungut biaya apapun dari orang tua siswa, semua pembiayaan menggunakan dana BOS. Berikut ini adalah data dana BOS dari SDN 3 Bongkang dalam 5 tahun terakhir :

Tabel 1.1

No	Tahun	Anggaran	Realisasi	Sisa
1	2018	52.640.000	52.640.000	Nihil
2	2019	57.280.000	57.280.000	Nihil
3	2020	66.600.000	66.600.000	Nihil
4	2021	84.384.000	84.384.000	Nihil
5	2022	86.400.000	86.400.000	Nihil

Sumber Data: SDN 3 Bongkang

Jumlah penyaluran dana BOS di SDN 3 Bongkang, kecamatan Haruai, Kabupaten Tabalong dari tahun ke tahun mengalami peningkatan, di karenakan jumlah siswa yang semakin bertambah, Pembiayaan Pendidikan di SDN 3 Bongkang, Kecamatan Haruai, Kabupaten Tabalong tidak hanya menyangkut bagaimana Pendidikan itu di biyai tetapi bagaimana biaya tersebut di alokasikan. Keterbatasan biaya pendidikan di khawatirkan akan menurunkan mutu pendidikan. Kendala dalam pengelolaan biaya pendidikan di SDN 3 Bongkang, Kecamatan Haruai, Kabupaten Tabalong adalah keterlambatan yang kerap kali terjadi dari proses penyaluran dana BOS itu sendiri dan standar satuan harga (SSH) tidak sesuai di lapangan.

Berdasarkan uraian diatas peneliti menganggap bahwa penelitian ini sangat penting untuk di lakukan agar mengetahui bagaimana sekolah dalam mengelola kas dana BOS. Maka penulis tertarik dan memutuskan untuk melakukan penelitian yang berjudul “**Analisis**

Pengelolaan Kas Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) Di SDN 3 Bongkang Tahun 2018-2022”.

1.2 Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang di atas, maka rumusan masalah dari penelitian ini adalah :

1. Bagaimana perencanaan dan penyusunan dalam pengelolaan dana BOS SDN 3 Bongkang ?
2. Bagaimana pelaksanaan dan pelaporan dana BOS SDN 3 Bongkang ?

1.3 Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah yang telah di kemukakan di atas, maka tujuan peneliti ini adalah:

1. Untuk mengetahui perencanaan dan penyusunan dalam pengelolaan dana BOS sekolah SDN 3 Bongkang.
2. Untuk mengetahui pelaksanaan dan pelaporan dana BOS sekolah SDN 3 Bongkang.

1.4 Manfaat Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah yang telah dikemukakan di atas, maka manfaat penelitian adalah ;

1. Manfaat Teoritis

Hasil penelitian ini di harapkan dapat memberikan wawasan ilmu pengetahuan yang berharga dan bermanfaat, sehingga dapat di jadikan referensi untuk penelitian selanjutnya terkait pengelolaan bantuan operasional sekolah.

2. Manfaat Praktis

- a. Bagi sekolah

Penelitian ini dapat dijadikan sebagai tolak ukur pengelolaan kas sekolah agar kualitas sekolah dapat ditingkatkan sesuai dengan keadaan keuangan sekolah.

- b. Bagi pemerintah

Penelitian ini dapat di jadikan sebagai pertimbangan dalam pengambilan kebijakan keputusan dalam bidang pengelolaan pertanggungjawaban dana BOS sekolah.

- c. Bagi Masyarakat

Penelitian ini di harapkan dapat memberikan informasi kepada masyarakat terkait pengelolaan kas sekolah sehingga masyarakat dapat lebih kritis terhadap pengelolaan kas sekolah.

BAB V PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil dari penelitian, maka dapat disimpulkan sebagai berikut :

1. Perencanaan dan penyusunan dalam pengelolaan dana BOS pada SDN 3 Bongkang Kecamatan Haruai Kabupaten Tabalong sudah berhasil sesuai dengan indikator keberhasilan dalam aspek perencanaan yaitu waktu penyusunan RKAS yang tepat waktu yaitu diawal tahun anggaran, penggunaan skala prioritas dan keterlibatan guru dan komite sekolah dalam rapat penyusunan anggaran BOS (RKAS).
2. Pelaksanaa pengelolaan BOS pada SDN 3 Bongkang sudah berhasil berdasarkan indikator petunjuk teknis penggunaan Dana BOS tahun 2022, namun seringkali terjadi keterlambatan penyaluran dana BOS yang membuat penggunaan Dana BOS sedikit terhambat namun segera terlaksana.
3. Pelaporan dana BOS pada SDN 3 Bongkang sudah memenuhi kriteria yaitu sekolah membuat laporan setiap tahap dan membuat laporan realisasi penggunaan sana BOS setiap akhir semester dan diserahkan kepada Tim BOS Kabupaten untuk diperiksa.

5.2 Keterbatasan Penelitian

Adapun keterbatasan penelitian adalah sebagai berikut :

1. Data yang diperoleh dalam penelitian ini masih dari pelaksana Pengelola Dana BOS SD. Perolehan data belum melibatkan Dinas Pendidikan.
2. Sulit menyesuaikan waktu untuk melakukan wawancara terhadap Kepala Sekolah selaku penanggung jawab Pengelolaan Dana BOS karena banyaknya kegiatan di luar sekolah.
3. Penelitian yang dilakukan hanya meneliti satu sekolah saja.\

5.3 Saran

Berdasarkan hasil penelitian, pembahasan dan kesimpulan yang dilakukan peneliti, maka peneliti mengemukakan saran sebagai berikut :

1. Dengan penelitian ini peneliti semakin memahami tentang pengelolaan dana BOS yang diterima oleh sekolah guna meningkatkan mutu Pendidikan.

2. Bagi peneliti selanjutnya yang hendak melakukan penelitian tentang dana BOS di SDN 3 Bongkang penulis menyarankan untuk meneliti tentang sejauh mana efektifitas dana BOS dalam memajukan Pendidikan di SDN 3 Bongkang Kecamatan Haruai Kabupaten Tabalong.

DAFTAR PUSTAKA

- AE Sjioen (2022). *Analisis Efektivitas Pengelolaan Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) pada Sekolah Dasar Negeri Bonipoi 2 Kota Kupang*. Kupang: Universitas Artha Wacana.
- Dondy E.D (2019). *Evaluasi Pengelolaan Dan Bantuan Operasional Sekolah (BOS) SD Negeri Harapan Makmur Kabupaten Musi Rawas Kecamatan Muara Lakitan*: Universitas Bina Insan Lubuklinggau.
- Dea N.P.(2019). *Analisi Pengelolaan Dana BOS pada SDN 3 Gajah Mati Kecamatan Babat*: Universitas Muhamadiyah Palembang.
- Gorys Keraf (2004). *Ebook Diksi dan Gaya Bahasa*. Gramedia Pustaka Utama : Jakarta.
- Garner Bryan(2004). *Terjemahan Black's Law Dictionary Eighth Edition*: Gramedia Indonesia.
- Harapan S.S (2004). *Analisis Kritis Atas Laporan Keuangan*. Jakarta. PT Raja Grafindo Persada.
- Komarudin (2001). *Ensiklopedia Manajemen*, Edisi ke 5. Jakarta.
- Karnila (2021). *Analisis Pengelolaan Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) Di SDN 118279 Sampil-Pil II Kecamatan Torgamba Kabupaten Labuhan Batu Selatan*. Universitas Islam Negeri Sumatera Utara.
- Mulyasa (2006). *Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan Sebuah Panduan Praktis*. Banten: UIN Syarif Hidayatullah.
- M.Abid D.(2015). *Analisis Pengelolaan Sekolah DI SMA NEGERI SE-KABUPATEN KENDAL*. Universitas Negeri Semarang.
- Nurhayati (2022). *Pengelolaan Daya Biaya Operasional Sekolah Tahun 2022 di UPTD SDN 89 Pare-Pare*: Universitas Islam Negeri Sultan Syarif.
- Pankrasia R.R. (2019). *Analisis Efektivitas Pengelolaan Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) di SDN Kepatihan 3 Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember*. Jember: Universitas Jember.

Rinda Herdiyani (2019).*Efektivitas Penyaluran Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) di SDN Girirejo 02.Kec.Ngablak Kab.Magelang.Semarang:Universitas Negeri Semarang.*

Sisa Oriza (2018).*Evaluasi Pengelolaan Dana BOS pada di SDN 13 Sumani x Koto Singkrak:IAIN Batusangkar.*

Sari L.D. (2011).*Analisis Pengelolaan Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) studi pada SMK Negeri 2 Depok Sleman:Universitas Atma Jaya Yogyakarta.*

Sugiyono (2014).*Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif,Kualitatif dan R & D.Bandung:Alfabeta.*

Suharsimi Arikunto (2003).*Prosedur Penelitian.Universitas Ahmad Dahlan.*

Ummi Septiani (2022). *Analisis Manajemen dana BOS(Bantuan Operasional Sekolah)dalam meningkatkan kualitas kelengkapan sekolah di UPTD SDN 56 Barru Makassar.Universitas Muhammadiyah Makassar.*

Yuli D.A. (2019).*Analisis Pengelolaan Dana BOS Sekolah Dasar SDN 1 Mangkujayan Ponorogo Berdasarkan Petunjuk Teknis Penggunaan dan Pertanggungjawaban Keuangan Dana BOS Tahun 2017):Universitas Muhamadiyah Ponorogo.*

(2023).*Pedoman Tugas Akhir (Skripsi).Gambut: Program Studi Akuntansi.*